

ADMINISTRADOR PROPIETARIO

DON SOTERO ROIZ.

Se publica los Lunes, Miércoles y Viernes

EL CORREO DE CANTÁBRIA.

PERIODICO DE NOTICIAS Y LITERARIO.

REDACTOR EN JEFE.

DON ALFREDO DEL RIO

Comunicados y anuncios convencionales.

PRECIOS DE SUSCRICION: En Santander un trimestre, 2 pesetas 50 cént.; fuera de la población 3 pesetas. En el extranjero y Ultramar, 25 pesetas al año. El pago será adelantado. Se suscribe en la imprenta de D. Sotero Roiz, Muelle, núm. 8.

SE PROPAGA.

La institucion *Hijos del Trabajo*, que tantos y tantos beneficios ha de reportar entre las clases obreras de Santander, va encontrando, por suerte, muchos imitadores en las demás provincias de España.

Una diferencia hay en las asociaciones que se están fundando, y es que encuentran el patrocinamiento de las corporaciones municipales, mientras aquí no se ocupa de tender su mano á esa noble y grande institucion llamada á redimir al obrero que se inutilice para trabajar, ya sea por sexagenario ya por inutilizacion en sus faenas.

Hay otra diferencia; en algunas capitales están ingresando como socios protectores gentes de buena posicion social, arquitectos, maestros de obras, ingenieros, agrimensores, jefes de talleres etc., mientras en Santander, primera poblacion donde se fundó esta excelente sociedad, no merece hasta ahora la proteccion ni el apoyo de esas clases á que nos referimos.

Sin embargo, en Cádiz se ha constituido, como decimos, protegida por el municipio una asociacion para socorrer á inválidos del trabajo, y aunque es un completo calco de la de Santander, vamos á copiar algunos detalles de aquella, que quizás puedan servir á la Junta directiva de la Sociedad *Hijos del Trabajo* para no echar en saco roto ciertos detalles que pudieran servirle para completar la buena obra que ha realizado.

Vamos, pues, á exponerlo.

He aquí en extracto los principales artículos del reglamento aprobado en la última reunion celebrada al efecto en Cádiz.

Bajo el protectorado del Ayuntamiento con el apoyo de todas las corporaciones, afectas á la idea que se trata de realizar, y con el concurso de todas las artes y oficios, se crea una Sociedad de Socorros á los obreros inutilizados y á sus padres, viudas ó hijos, etc.

Tratará de fomentar la creacion de una caja de prevision en favor de los obreros, socorriéndoles y alejándoles de la miseria, y adjudicándoles pensiones en caso de ancianidad.

Habrán socios protectores, fundadores y de número.

Los primeros contribuirán con la cantidad que gusten; los segundos con la cuota de una peseta mensual, y los terceros con un céntimo de peseta diario.

Serán socios fundadores los arquitectos, maestros, maestros de obras, capataces y dueños de talleres.

Los ingresos de los socios de número (obrerros), se harán á razon de los dias que trabajen; llevándoseles libretas á cada uno que la junta entregará á los maestros ó dueños de talleres.

Los recursos de la Sociedad son

5.000 pesetas del Ayuntamiento, la subvencion que fije el Estado; lo que ingresen los socios; donativos voluntarios; y el producto de rifas ú otros medios lícitos que se ejerciten.

Contrae la junta el compromiso con el Ayuntamiento y demás sociedades protectoras, de socorrer á los obreros inutilizados que á ella no pertenezcan, en esta forma: con 750 pesetas á las familias pobres de los que sucumban por lesiones sufridas en el trabajo; 500 á los que se inutilicen totalment, y 250 á los que sufran inutilizacion parcial; dándoseles esos auxilios en forma apropiada, y si es en socorros diarios, que sean equivalentes á la mitad del jornal.

Por caso de fallecimiento de un asociado, en las circunstancias prefijadas, el socorro á su viuda, hijos ó padres será de 1.350 pesetas; de 1.000 si se inutiliza totalmente para el trabajo, y de 500 si el daño es menor.

La mesa de la junta directiva queda autorizada para los socorros urgentes, dando cuenta á aquella luego.

Los fondos se depositarán en el establecimiento que se juzgue mejor, acumulándose al capital los intereses que devengue.

Se fija en un céntimo diario la cuota de los obreros cuyos jornales no pasen de 10 reales y en dos céntimos las de los que ganen mayor cantidad.

Para tener derecho á socorro se señala el tiempo de 100 dias de trabajo y pago de cuotas.

SECCION DE NOTICIAS.

Hoy se procederá á la demolicion del edificio teatro de la Comedia.

Ayer vimos con gusto que el guardia municipal de punto en el muelle de Calderon se situó en el fiolato á la llegada de los Corconeras y no consintió á las revendedoras hacer compras en aquel sitio.

Las aldeanas se vieron de este modo libres de las acometidas de tales compradoras, que las asedian, y se evitaron los escándalos que por falta de intervencion de los agentes de la autoridad local se venian produciendo á la puerta de dicho fiolato.

Con las reformas llevadas á cabo en el Café Fornos, háse dotado aquel acreditado establecimiento de un salon espacioso y elegante.

El local ha ganado muchísimo en desahogo.

Nuestro querido amigo el joven abogado D. Fernando Lavin y Casalis, ha sido nombrado juez municipal de esta poblacion.

Felicitemos al interesado.

Como suponiamos, anteanoche no celebró sesion el Ayuntamiento por falta de número de concejales.

Esta noche se verificará la subsidiaria.

Se practican con actividad los trabajos preliminares para hacer entrega de nuestra fábrica de tabacos al Banco de España.

Aunque se habla mucho de movimiento de personal y de instalacion de innovaciones en aquel establecimiento, nada se sabe con certeza.

Todas son conjeturas y echadas de no muy sana intencion.

Por referirse á un estimado amigo y paisano nuestro, copiamos con placer á continuacion el siguiente suelto de un periódico de Tarragona.

Dice así:

«Hace dias que se viene diciendo que el digno é inteligente delegado del Banco de España en esta capital para la recaudacion de contribuciones, don Federico de Ramon, ha sido encargado de una de las principales agrupaciones de la ciudad de Barcelona.

Dicha noticia la hemos lamentado en gran manera, pues con dificultad podria encontrarse una persona de las condiciones del señor de Ramon.

Este, á más de conseguir el cobro de innumerables atrasos que se hallaban pendientes por una infinidad de causas que antecesores suyos no pudieron hacer desaparecer, ha logrado en Tarragona una cosa dificilísima, cual es la de que al contribuyente se le haya hecho simpático el pago de los tributos, consistiendo el verdadero triunfo del señor de Ramon en haber cortado de raíz los abusos que suelen cometerse en la cuestion de los recargos, habiéndolos hecho desaparecer casi por completo, y al haber dispuesto que solo se hagan efectivos en casos extremos y como último recurso.»

Pasado mañana amenizará el paseo de la plaza de la Libertad de once á una del dia, la banda municipal.

Los navieros no aceptan las transacciones propuestas por el ministro de Hacienda. Fúndanse para no aceptarlas, en que á partir de 1892, la marina extranjera tendrá los mismos privilegios que la española, para hacer el cabotaje entre España y las colonias.

El ioduro de potasio en la pulmonia.— El Dr. Luigi Guald considera la pulmonia como una enfermedad general con manifestaciones locales en el pulmon, y el tratamiento por el ioduro responde á esta teoría. Administra el medicamento indicado á la dosis de 8 gramos cada dos horas, habiendo con él reducido, segun dicho profesor, la estadística de defunciones á un 6 por 100.

Con motivo de la festividad de ayer, dia de *Corpus*, nos vemos obligados á no publicar más que medio número de nuestro periódico.

Algunos velocipedistas de esta ciudad se proponen hacer pasado mañana una excursion á Ontaneda y Alceda.

Saldrán á las siete de la mañana y regresarán en las primeras horas de la noche.

El sentenciado por el Consejo de guerra de esta plaza, Ezequiel Serrano, será enviado al Peñon de la Gomera.

En la calle de Santa Clara, frente á la casa del Sr Ceballos existe un hundimiento que constantemente se encuentra lleno de aguas corrompidas.

La higiene protesta contra la existencia de ese insano depósito de inmundicias, señor Alcalde.

Ya han desaparecido las asquerosas mingitorias de la calleja de las Naos, al pié del cuartel de San Felipe.

Lo consignamos con gusto, y por si han influido en algo nuestras repetidas quejas, enviamos las gracias á la Alcaldía.

A mediados del mes anterior, segun dicen de Cabuerniga, se presentó cerca del pueblo de Saja un oso, que ha matado ya, á los vecinos de Sopena, catorce reses mayores.

Varios cazadores de Santander disponen una batida contra aquella fiera.

Ayer recorrió las calles de costumbre con el mayor orden, la procesion del *Corpus*, presidida por el Sr. Obispo de Almería D. Santos Zárate.

Los balcones de las casas por donde se hizo el tránsito, estuvieron engalanados con colgaduras.

La Comision provincial ha revocado el acuerdo del Ayuntamiento é individuos de la junta de escrutinio de esta ciudad, por el que se declaró incapacitado para ejercer el cargo de concejal á D. Antonio Lera.

De modo que en virtud de este nuevo acuerdo queda proclamado edil el señor Lera.

Pasado mañana á las diez de la misma saldrá de la iglesia de San Francisco la procesion de la *Octava*.

El telegrama del observatorio de San Fernando expuesto al público esta mañana anuncia como tiempo probable vientos variables moderados en la costa de Cantabria, y vientos del primer cuadrante frescos y muy frescos en la de Galicia.

Hoy ha quedado abierto el pago de las asignaciones de los ejércitos de Ultramar correspondientes al mes de Mayo.

El pago se verifica en el Depósito de esta plaza.

Se han puesto en conocimiento del señor Alcalde los nombres de los autores de varios escándalos promovidos ayer tarde al desembarcar los pasajeros del vapor correo.

El astrónomo Sr. Noherlesoon anuncia una gran tempestad que procedente de las islas Madera y Canarias, llegará á España el dia 11.

Tendrá su mayor intensidad en las provincias del mediodia, de Levante y de Castilla la Nueva. Seguirá la direccion S. SO., y al efectuarse el choque con otra tempestad del E. SE., procedente del Mediterraneo, como ambas serán de grande intensidad, es probable que estallen horribas tormentas de granizo, y que alguna de estas alcance tambien á Madrid, singularmente en la tarde del dia 11.

Ha sido puesto en conocimiento de la Alcaldía el nombre de un chico que ayer por la tarde se entretenía en arrojar piedras sobre el paseo de la Segunda Alameda, con grave riesgo de las muchas personas que transitaban.

Duro señor Alcalde, á ver si se destierra á fuerza de castigo esa peligrosa costumbre.

Un periódico taurómico, de Madrid, que publica las contratas de los diestros para este verano, dice que están escriturados para las corridas del 24 y 25 de Julio en Santander Felipe García y Luis Mazantini.

La inmigración europea aumenta notablemente en la República Argentina.

Durante el último desde Mayo han desembarcado allí cerca de 7.000 inmigrantes, entre los cuales hay bastantes españoles.

Se ha declarado oficialmente la enfermedad del emperador Guillermo, presumiéndose que sea de gravedad.

El famoso médico alemán Makencie ha afirmado que la vida del príncipe heredero de Alemania no pasará del año.

En el ilustrado periódico de Madrid *El Día* hemos encontrado una preciosa carta firmada *Un Madrileño* y, por los términos en que se refiere á Santander, la trascibimos con sumo gusto.

Véanla nuestros lectores, en la seguridad de que su lectura les ha de ser muy grata.

Dice así:

EN SANTANDER.

Sr. Director de *El Día*:

Santander 8 de Junio.

El año pasado, en mi última carta escrita desde la perla de la Montaña, decía: «Si me pierdo algún verano, debe buscármese por las playas santanderinas, donde de seguro se me encontrará.»

Traigo á colación este pasaje de mi última carta, en mi inolvidable expedición á la patria de Pereda, Menéndez y Escalante, para que, al par que de despedida á aquellos de mis amigos de la corte, á quienes no he dicho adios al volver á esta tierra de promisión, sirva de dirección á los que quieran mandarme cuanto les ocurra.

Aquí, pues, he sentado por ahora mis reales, dispuesto á enviar á V., dos veces al mes cuando menos, de lo que juzgue digno de ser contado á los lectores de *El Día*, y haciéndome el sordo á los atractivos cantos de sirena con que se brinda á los viajeros de verano desde otras playas del litoral cantábrico, bellas también, y cómodas, pero cuyas excelencias no cambio por estas dulces brisas oceánicas, estos frondosos bosques, estos espléndidos paisajes, estos alegres valles y este incomparable panorama, dignos de ser cantados por los poetas que inmortalizaron el nombre de la Arcadia, y de ser pintados por nuestros más inspirados coloristas.

Pregunten VV. á Perez Galdós qué misterioso imán le llama á estos confines, qué poético encanto aspira en este ambiente saturado de dulcísímas aromas, cómo remozan la fatigada mente estas marinas áuras, cuyo fresco soplo parece mensajero de las ideas de remotos continentes y cuya eterna brisa semeja la arrobadora música con que la naturaleza, en nuestro planeta, canta las maravillas de Dios.

Digan VV. á cuantos pisan por vez primera estas anchurosas playas ó trepan por estas abruptas rocas desgarradas por las potentes zarpas del mar Cantábrico, qué sienten en el corazón cuando de aquí parten á sus lares y qué dulces recuerdos se llevan en la memoria como grato alimento del espíritu durante la ausencia á que les obligan atenciones de la vida é intereses terrenales, desde el otoño hasta la vuelta del verano.

Yo sé decir que en este viaje, como en ninguno otro, he sentido incomparable solaz, y al erminarlo, y al recorrer de nuevo aquellos sitios donde tan alegres ratos pasó el año anterior, me siento rejuvenecido y alegre. No sé si por la influencia que ejercen en el alma los recuerdos ó por los cariñosos halagos de la esperanza, que me promete ya sabroso esparcimiento.

Soy la primera golondrina este año, y no obstante mi soledad, pláceme ver cómo los montañeses se preparan á recibir á la colonia veraniega que ha de visitarles, decorando sus fondas, apostando sus medios de locomoción, arreglando sus galerías de baños, y en una palabra, desviviéndose por hacer grata la estancia á sus futuros huéspedes durante el verano, que ha de ser, piadosamente juzgando, uno de los más animados en este país querido de los Dioses, como diría Fenelon.

Hasta mi próxima se despide de V.

UN MADRILEÑO.

Ayer á la una de la tarde entró en este puerto el vapor correo *Veracruz*, procedente de Veracruz, Santiago de Cuba y

Habana, conduciendo los pasajeros siguientes:

De Veracruz.

Aniceto Gonzalez; Teresa Ullé; Balbino Arransa; Ramon Prida y 2 de familia; Ramon Sainz; Segundo Incera; Eusebio Hornovas; Jean Binder; José Pereda y Paulino Sainz.

De Santiago de Cuba.

Plácido Muñoz y Juan Figueras.

De la Habana.

Manuel Astorga, Sra. é hijo; Venancio Abarca; Enrique Rey y Sra. y 3 hijos; Victoriano Alvarez; José Zaragoza; Rufino Tuñon; José Chardon; Enrique Alonso, Sra. y 3 hijos; Tomás del Real; Juan de Usera, Sra. y 3 hijos; Julian Moreno, señora y 5 hijos; Maria Regla Sarviña, un hijo y criada; Diego Castro; Luis Manuso y señora; Juan Mouso y Sra; Casimiro Almiñaque y Sra. 4 hijos 2 sobrinos y criada; José Ferrer; José Puig; José María Rescalvo Sra. y 2 hijos; Juan Bartell; Miguel Sainz; Rosa Badía, Francisco Prado, Sra é hijo; José Jimenez; Enrique Soto; Guillermo Alés; Venancio Abad, José María Aispirua; Baltasar Ajuria; José Gonzalez; Domingo Argos; Restituto Fernandez; Manuel Campo; Serafin Cierro; Manuel Martinez; Celestino Solis; Nicasio Ganvasegui; Joaquina Palacio; Pablo Corral; Ramon Sanchez; Juan Aparicio; Antonio Martinez y Sra; Atanasio Ruiz; Ramon Tarracochea; Gervasio Fraga; Eusebio Alvarez; Victor Bilbao; Antonio Serra; Constante Martinez; Gabino Suárez; Alonso Suárez; Rafael Gomez; Antolin Ajuria del Frente; Celestina Lopez; Antonio Gamarro; Inocencio Solis; Eduardo Marti; José Arango; José Fernandez; Antonio Izaguirre; Santos Arroz; Martin Leau; Mariano Varela; Lorenzo Oliva; Bernabé Gonzalez; Fernando Fernandez; Victoriano Lubianes; Ramon Amado; Juan Alvarez; Enrique Quesada; Santiago Gomez; Segundo Alonso; Isidro Garcia; Cerilo Urismachaga; Domingo Concha; Virginia Alonso y 2 hijos José María Guerra; Antonio Martinez; Antonio Rodriguez; Fernando Aza; José Eovoa; Buadilio Valls; Manuel Menendez; Cándido Rodriguez; Antonio Menendez; Julian Garcia; Salvador Aladesas; Gregorio Exposito; Miguel Fernandez; Manuel Ampudia; Francisco Perez; Celestino Garcia; Juan Quintana; Juan Alvarez; Brígida Cobo; Esteban Fernandez; Rosendo Alvarez; Ramon Alvarez; Nicolás Fernandez; Clemente Arango; Juan Herrera, señora y tres hijos; Raimundo Jeron; José Rodriguez; Alvaro Valdés; Venancio Rodriguez; Francisco Martinez; Felix Muñoz; Frorilo Riasga; Ramon Bustillo; José Humbert; Andrés Lopez; Bernardo Saiz; Vicente Amiro; Francisco Pueron; Francisco Fragal; Fernando Landaluce; Pedro Bedia; Cecilio Ruiz; Ramon Cuesta; Miguel Fernandez; Fortunato Coll; Antonio L. Delgado é hija; Francisco Zapata; Francisco Pereda; Celestino Fernandez; 1 sargento; 20 cabos y guardias, 2 sargentos; 45 soldados.— Total 273 pasajeros.

Ayer á las tres de la tarde fué detenido y puesto á disposición del juzgado de instruccion un joven que habia robado en una cochera de la calle de Cádiz un perpiñan, un tapabocas, unas espuelas, una esponja, un pasaportú y cuatro gallinas.

El perpiñan le habia vendido en veinte céntimos, el pasaportú en una peseta y una de las gallinas en diez reales.

Todo esto vendido fué recuperado por el guardia municipal Francisco Migens, que es el que prendió al caco.

Aplaudimos la actividad desplegada por dicho guardia.

Ayer hubo abundancia de pesca en la plaza.

La merluza se vendió á 55 céntimos de peseta el medio kilo.

Las langostas, aunque en alguna abundancia, se vendieron á diez, doce y catorce reales, segun tamaños.

El aborcarte está inundando diariamente la plaza, habiéndose llegado á vender hasta á dos céntimos la docena.

Ayer reinó un tiempo propiamente de verano.

El Sardinero se vió favorecidísimo llevando un sin número de viajeros el ferrocarril y los coches de plaza, además de las muchísimas personas que fueron de paseo por el de la Concepcion y por San Martin.

Las meriendas en aquella alegre y campestre estuvieron á la orden de la tarde.

A pesar del jolgorio y la animacion que reinaron no hubo que lamentar percance alguno desgradable.

DESPACHOS TELEGRAFICOS.

Madrid 9

Se ha celebrado con gran pompa y solemnidad la procesion del *Corpus*.

Han asistido numerosísimas personas que se agolpaban sobre la carrera.

La *Gaceta* publica la adjudicacion del contrato de arriendo de los tabacos, en favor de El Banco de España.

Nótase alguna intranquilidad en las operarias de las fábricas de Madrid y provincias por creer estas en su expulsion de los talleres.

Mañana saldrá con direccion á Santander el espada Felipe Garcia empresario de esa plaza de Toros.

Nótase mucha animacion en la alta aristocracia que se dispone á abandonar la corte para tomar las aguas en los balnearios del Cantábrico.

De un momento á otro saldrá para Santander el Delegado del Banco de España para hacerse cargo de la Fábrica de Tabacos de esa ciudad.

VARIEDADES

EL RUISEÑOR Y LOS GORRIONES.

(APÓLOGO.)

De su nido de granzones un ruiseñor se cayó, y, sin saber cómo, dió en un nido de gorriones. Era el tal recién nacido, y, no pudiendo volar, la prole vino á aumentar que ocupaba el otro nido, pues distinguir no sabia de madre propia ó ajena, y hallando que es madre buena la que nos sufre y nos cria, por más que á tender el vuelo poco despues se lanzaba, siempre al nido regresaba lleno de amoroso anhelo. Era una tarde de estío, y la turba entre el ramaje sacudiendo su plumaje entonaba el pio, pio, cuándo ¡caso singular que nadie explicarse supo! un pajarillo del grupo rompió de pronto á cantar. —¡Calle!—gritó la gorriona con voz que á todos espanta: ¿quién es el gorrion que canta lo mismo que una persona? —Ese ha sido, madre, mía. —¿Cual? —El que al nido cayó. —Ya me figuraba yo que de casa no sería. —Y, pues, goza con su canto

dejando el trigo y la avena, cante muy enhorabuena: comeremos entre tanto.

Te suplico me perdones, padre Dante, hay un dolor mayor que el que tú supones, y es sentirse ruiseñor en un mundo de gorriones.

Manuel del Palacio.

IDILIO.

LA LIMOSNA.—Iban tres doncellas camino de la feria, en donde un valioso premio habia de adjudicarse á la hermosa que manos más lindas mostrase.

Y una de ellas llegóse á un bosquecillo de nardos silvestres, cuyas nacaradas corolas dejábanse robar por vientos y aves la fragante esencia; y una á una fué tocando las olientes flores que en sus manos delicadas dejaban los pétalos, la nieve y el óleo jugoso de los cálices.

Tropezó la otra con el hilo de plata de un arroyuelo que brillante corria lavando guijas de oro y alfombras de violetas. En las aguas cristalinas y embalsamadas bañó sus manos bellas, que de allí salieron aun más preciosas.

Tímida y modesta la tercera, vacilaba en pedir como sus rivales á flores y fuentes el secreto de la belleza, cuando salióle al paso un andrajoso mendigo, que con voz agonizante imploró de ella «una limosna por amor de Dios.»

Sacó la casta niña de su escarcela una moneda, besóla y dióla al mendigo, quien recibíendola, besó á su vez la mano bienhechora, dejando caer en ella una furtiva lágrima.

Aquella lágrima se cuajó en perla; la perla se desparamó en iris, y el iris esmaltó de luces celestiales la mano de la hermosa.

Ni la que se ungió con la esencia de los nardos silvestres, ni la que se lavó en la fuente de las guijas de oro, alcanzaron la rica diadema ofrecida en la feria á la más pura y bella mano.

Pero sobre todo brilló con hermosura singular la que habia embellecido y purificado las lágrimas del pobre.

Eloy de Eceñarro.

Sres. Scott y Bowne.

Santiago 24 Noviembre de 1885.

Hube recetado la *Emulsion Scott* de aceite de higado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa á algunos de mis enfermos y á juzgar por los efectos que determina no puebo menos de conocer su importancia en todos los casos para los cuales la experiencia ser útiles los medicamentos que constituian la expresada *Emulsion*.

Dr. Manuel Piñeiro Herba.

Catedrático de Patología interna

Carbones Minerales.

Inglès y Gijon á 5 reales quintal.
Cok inglés á 6 reales. »
Cok de la Fábrica del Gas á 8, »
Orbó para fraguas á 6 50 »

PADILLA. 4, (*Traslacaba*)

IMPRENTA DE SOTERO ROIZ.

MUELLE, 8.



Es positivo que restablece las canas, cabellos blancos ó marchitados á su color natural de la juventud. Se vende en frascos de dos tamaños á precios muy baratos, en todas las Peluquerías y Perfumerías. Depósito Principal: 114 Southampton Row, Lóndres; París y Nueva York.

Santander.—Farmacia del Dr. Ordoñez, Martillo, 5.